الأستاذة: حبيبة المانع

ملخص الدراسة:

تندرج هذه الدراسة الموسومة موقع اليوتوب وتشكيل الوعي السياسي دراسة تحليلية للانتخابات التشريعية الجزائرية 2017 ضمن دراسة تحليل المحتوى للوسائط الاتصالية للإعلام الجديد والذي قمت من خلاله بتحليل المضمون المقدم عبر الموقع الإلكتروني اليوتوب وهو من أشهر مواقع مشاركة الفيديو على شبكة الإنترنت، حيث قمنا باختيار عينة زمنية وهي الفترة الدراسة التي أخذت العينة في وقتها من الفيديوهات التي نشرت خلال هذا الشهر إبتداءا من يوم الثلاثاء 25-4- 2017 إلى يوم الاثنين 2-20-2017 (نماية الحملة الإنتخابية) وإنما لجأنا إلى اختيار هذه الفترة بعينها دون غيرها أخدا بالاختيارات المتاحة في تحديد نوع الفيديوهات الموجودة على الموقع بما يسمي الفيلتر والتي حددت تاريخ التحميل بالاختيارات التالية (آخر ساعة، اليوم، هذا الأسبوع، هذا الشهر، هذا العام) ، ولأن عدد الفيديوهات كان كبيرا جدا بلغ حوالي المعروضة تحتوي على 20فيديو وهي عينة الدراسة المختارة.

بعد تحديد العينة قمنا بوصف هذه الفيدوهات على مستوى الشكل والمضمون مستخدمين أداة تحليل المحتوى والتي تعد الأداة الأمثل لتحقيق أهداف التحليل، كما إعتمدنا على وحدة الموضوع كوحدة أساسية في عملية تحليل الفيديوهات، وتعتبر وحدة الموضوع أوالمعنى العام من " أكثر وحدات تحليل المضمون استخداما ، و المعنى العام يعرف على أنه جملة بسيطة أو تأكيد على موضوع معين " وقد جاء التساؤل الرئيس للدراسة كالتالي: "كيف شارك موقع اليوتوب في تشكيل الوعي السياسي من خلال فيدوهات الانتخابات التشريعية الجزائرية 2017 ؟

SUMMAR:

This study is the site of YouTube and the formation of political. An analytical study of the Algerian legislative elections 2017 Within the study of content analysis of the new media, in which to analyze the content the web site YouTube, one of the most popular video sharing sites on the Internet, The period of study that took the sample in time from the videos that were published during this month from Tuesday 25/4/2017 to Monday 2-05-2017, the number of videos was very large amounted to about 7,230 videos we have chosen the first page of the video results Which is shown as the highest viewing and the page

displayed contains 20 videos which are the sample of the selected study.

After defining the sample, we described these videos at the form and content level using the content analysis tool, which is the ideal tool for achieving the objectives of the analysis.

The general question is: "How did the YouTube site contribute to the formation of political awareness through the Algerian legislative elections 2017